

# TIERRA SORIANA

DIRECTOR  
José Sáenz

á quien se dirigirá toda  
la correspondencia.

Redacción y Administra-  
ción: Colinas, 9.  
Soria.

Periódico trisemanal independiente  
SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Franqueo concertado

AÑO V.

Martes 13 de Septiembre de 1910

NUM. 578

Preios de suscripción  
Año..... Ptas. 4'50  
Semestre..... 2'50  
Trimestre..... 1'50  
Extranjero doble precio.  
Anuncios y comunicados  
á precios económicos.



EL SEÑOR

## Don Felipe Cabriada Orte

FALLECIÓ EN ESTA CIUDAD EL 12 DE SEPTIEMBRE DE 1910  
Á LOS 69 AÑOS DE EDAD

Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

D. E. P.

Su desconsolada esposa, Doña Lidora Ruiz; hijos, Don Victoriano, Doña Tomasa y Doña Rufina; hijos políticos, Don Santiago Ruiz, Don Tiburcio Carrillo y Doña Leonor Castillo; hermanos, Don Pablo y Don Juan Cruz; hermanos políticos, nietos, sobrinos y demás parientes.

Al participar tan sensible pérdida, ruegan á sus amigos y relacionados le tengan presente en sus oraciones, por cuyo singular favor les vivirán eternamente agradecidos.

Soria 13 de Septiembre de 1910.

## HONOR A LOS HÉROES

### UN GLORIOSO EPISODIO DE NUESTRAS GUÉRRAS COLONIALES

Han debido llegar á su destino los restos del comandante Fortea, traídos desde Filipinas para colocarlos aquí, al lado de los grandes héroes de la Patria. Tardó ha sido el reconocimiento, pero no por eso hemos de dejar de divulgar hoy desde este lugar preferente de nuestro periódico, la jornada inmortal de una familia de héroes y mártires al mismo tiempo.

Como todas las descripciones coinciden en lo esencial, transcribimos lo siguiente de *El Mundo*, de Madrid.

#### El héroe

Nació Fortea en Camarena (Ternel) el día 8 de Marzo de 1845, y pasando por alto envidiables detalles de su vida militar, nos lo encontramos desempeñando el cargo de gobernador político-militar de las Batanes, en 1898.

En aquella antigua colonia, en aquellos extensos dominios de la Océania y al Norte de la isla de Luzón, está situado un pequeño archipiélago denominado Islas Batanes. Veinticuatro horas de navegación, ó sea una singladura, las separa del Sur de Fromosa.

La capitalidad de las Batanes era Santo Domingo de Barco, pueblecillo insignificante, con característica de aldea filipina, compuesto de medio ciento de casas de nipa desperdigadas graciosamente entre el arenal de la playa y verdura de los campos, con una iglesia de mampostería y una casa gobierno de piedra y madera.

En las inmediaciones del poblado está la ensenada del mismo nombre, refugio natural de las pequeñas embarcaciones pesqueras cuando se ven azotadas por los temibles monzones.

En aquel rincón olvidado por casi todos los españoles, en aquella mansión dulce, risueña, fresca, aromatizada por los perfumes de las plantas tropicales, se desarrolló el 18 de Septiembre de 1898 una de esas tragedias

de la guerra, donde el honor militar por un lado, y la bravura de la raza por otro, añaden un florón más á la corona del escudo nacional.

En tan memorable fecha residía Fortea en Santo Domingo, y al saber que un barco insurrecto, con numerosas fuerzas de desembarco, provistas de artillería, trataba de apoderarse del poblado y de la isla, convocó el mismo día 18, en la residencia oficial, á los seis únicos españoles que allí vivían, y dándoles armas é instrucciones para la defensa de la plaza, los juramentó para vencer ó morir antes que arriar el pabellón español.

#### El sitio

Cuando Fortea estaba organizando los últimos detalles de defensa, los 150 soldados indígenas que componían la guarnición del diminuto archipiélago se sublevaron, uniéndose á los insurrectos, tratando antes de apresar al gobernador, que luchando cuerpo á cuerpo con varios de ellos, consiguió refugiarse en la casa-gobierno, y allí, encerrado con su familia por únicas tropas combatientes, se hizo fuerte al grito sublime de ¡Viva España!

El grupo de españoles que no pudieron ganar tan débil fortaleza, fueron: el interventor de Hacienda, gravemente herido; el médico, que cayó prisionero, y los otros, frailes que, acosados batidos y perseguidos, buscaron en las escabrosidades del monte la seguridad de sus personas.

Quedó, pues, defendida solamente la casa-gobierno de Santo Domingo por el héroe Fortea, su esposa doña Ascensión García; sus hijos Angel, de nueve años; Federico, de ocho; sus hermanitos más pequeños Julio, Luis, Milagros, Pilar y dos sobrinas de corta edad, llamadas Ana y Petra.

Tal era la fuerza que iba á escribir en la Historia una de sus páginas más

brillantes, que por la forma en que se desarrolló la lucha de España con filipinos y americanos ha quedado hasta ahora oculta.

La tropa filipina insubordinada, los que habían desembarcado con el correspondiente tren de artillería, cual si fuesen á batir formidable fortaleza defendida con todas las reglas del arte militar, cercó y sitió la residencia del gobernador, y comprendiendo que aquellas débiles paredes, defendidas por un hombre, su señora y niños de corta edad, era temeridad rayana en la locura tratasen de defenderse; los intimaron se rindiesen á discreción, con la garantía de vidas é intereses particulares, proposición que siempre fué desoída, sin aceptar á ningún parlamentario.

Empezó el fuego; las descargas de fusilería rompían en horrísono y mortífero estrépito; las tranquilidades de aquel recinto, momentos antes paraíso terrenal; las hojas de los verdes arbustos filipinos eran segadas por los proyectiles; el rebote de las balas en las paredes, producía ese ruido seco y desagradable de un martilleo adormecido, y la señora é hijos del bravo Fortea, de rodillas, con lágrimas en los ojos, imploraban suplicantes terminara lucha tan estéril, defensa tan exagerada.

El indomable valor de Fortea á nada se rendía; padre, mujer, hijos y criados, todos disparaban sus armas, sembrando la muerte en las filas enemigas; contestando al fuego con el fuego, al hierro con el hierro.

#### Heroísmo de Fortea

Los sitiadores, admirados de tanto heroísmo, y sin poder comprender que un corazón como el de Fortea pudiera sólo con el auxilio de su indomable esposa y unas tiernas criaturas, detener fuerzas numerosas, suspendieron el fuego.

Uno de los sargentos sublevados, precedido de bandera blanca, se acercó al fuerte para parlamentar con Fortea, intimándole la rendición y ofreciéndole que saldría del fuerte con los honores de ordenanza, respetando la vida de todos, incluso la de los demás españoles de las islas; á tal demanda unióse un coro de súplicas, sollozos y lágrimas de toda la familia, reclamando del noble aragonés cesase en la lucha por haber dejado ya á la altura debida el honor de las armas y el prestigio de la bandera. ¡Vana ilusión!

Fortea dijo solemnemente:—*Sargento, agradezco tus intenciones, pero me es imposible escuchar la voz de los rebeldes. Mi deber militar me lo impide. Retírate.*

Seguía la lucha, acordando los insurrectos tomar la casa por asalto. Nueve horas mortales pudieron aún defenderse Fortea y sus hijos, entre tiro-teo formidable. Mientras el héroe, su esposa y el mayorcito disparaban continuamente, los pequeñuelos cargaban fusiles, entregándoselos á sus padres.

Por fin, dos halazos en el pecho rinden la indomable energía del héroe, que lanza su último suspiro gritando á su atribulada familia:

—¡No rendiros! ¡No quitéis la bandera!

#### La entrega del fuerte.

La heroína doña Ascensión García y sus pequeñuelos, siguieron aún defendiéndose hasta quemar el último cartucho.

Entraron por fin en el fuerte los insurrectos filipinos, y sobre aquella familia desventurada, cayeron todas las violencias y todos los vituperios. Se hizo asistir á un banquete para celebrar el triunfo de haber tomado el fuerte. Tuvieron más tarde que implorar limosna entre sus verdugos. No hubo ni entre los filipinos, ni entre las tropas americanas allí próximas, un

sentimiento de conmiseración para la más grande de las virtudes: ¡el heroísmo por la Patria!

#### La acción oficial

El Consejo Supremo de Guerra y Marina dió por absolutamente cierta, y plenamente probada, la grandiosa hazaña llevada á cabo por el comandante Fortea, haciendo público testimonio los encargados de instruir, fallar y comentar el juicio contradictorio, aun teniendo que ceñirse al formalismo burocrático, que los hechos realizados por D. Julián Fortea rebasaban con mucho todos los requisitos que la ley de 18 de Mayo de 1862 exige para conferir la cruz laureada de San Fernando, condecoración preciadísima que se le otorgó con la pensión anual de 2.000 pesetas.

Pero aún tenía que sufrir más aquella familia de mártires. Cuando por formalismos reglamentarios llegó la pensión de la cruz de San Fernando, la viuda doña Ascensión García, que desde aquella heroica fecha estaba pasando estrecheces sin límites, había rendido su alma á Dios, minada por los sufrimientos de recuerdos tan terribles y de desamparo tan grande.

Las cenizas de Fortea seguran en los campos filipinos, lejos de la madre Patria; resultaba un olvido imperdonable; una ingratitud manifiesta; y los frailes dominicos, llenos de fe cristiana y de amor al héroe y á la Patria, han escudriñado, han trabajado con perseverancia plausible hasta conseguir encontrar, desenterrar y transportar á Manila, en un barco cedido gratuitamente por la Compañía Inchausti, los gloriosos huesos del comandante gobernador de Santo Domingo de Barco.

El Comité español, que orgullosamente representa á la tierra hispana en las Filipinas, sin reparar en gastos ni molestias, festejó espléndidamente la llegada á la capital del arca guardadora de los restos, ceremonia que tuvo lugar el día de Santiago, Patrón de España, y gracias á ellos, las cenizas del héroe han sido repatriadas á la madre España, en un barco que el marqués de Comillas cedió gratuitamente.

#### Hay que hacer más

Cuanto el general Aznar y el Gobierno hagan por honrar al héroe será poco. Con aplauso de todos, los restos de Fortea deben dormir el sueño de la gloria al lado de los de Santacildes, Vara de Rey, Bustamante, Eloy Gonzalo y tantos más, en el panteón de hombres ilustres.

Al propio tiempo, del Gobierno, de las Cámaras, ó de los diputados que sientan las glorias militares, debe partir una iniciativa:

Que el nombre de Fortea no puede ser olvidado, como olvidadas estuvieron hasta ahora sus cenizas, y que sus descendientes, partícipes de la acción heroica por todos ellos realizada, pueden levantar su voz diciendo que España tiene en cuenta el heroísmo de quien defiende su bandera como ellos supieron hacerlo.

## INSTANTANEA

#### CEBARSE EN LA DESDICHA

Continúan los periódicos madrileños ocupándose con gran extensión de la llamada tragedia del Guadarrama. Respecto de ese hecho sangriento se han acentuado dos tendencias: una que persiste en creer á Coll vengador de su honor; otra que pone tal honor en entredicho y hasta considera al desdichado expoliado como un comerciante infame de aquel.

Un articulista de *La Mañana*, M. de la Riva, hizo un propósito después del suceso, en el que con prosa vigorosa y sentimental hablaba de la dignidad del esposo ultrajado, á

quien llamaba «delincuente honrado»; pero al día siguiente, el mismo articulista, en el mismo periódico, tomando como buena la versión de algunos reporteros, cambió de criterio y tuvo un gesto despreciativo y unas cuantas condenaciones para el que había defendido veinticuatro horas antes.

No sé si el Sr. de la Riva habrá adquirido el convencimiento de una canallada.

Por mi parte, en la lectura de esos largos y varios relatos de los periódicos madrileños, me he convencido de una cosa tan solo: del afán desmedido con que una gran parte de la Prensa cultiva esas descripciones, que á pesar de pretender sean pintorescas, *fosforean* un detritus social, purulento y necivo.

No bastan las fantasías ó las narraciones de un reporter para juzgar de un acto que aparece complicado. Esa fantasía ha llegado á tal punto, que un *historiador retrospectivo* del *Heraldo de Madrid* ha relacionado la tragedia del Guadarrama con detalles íntimos de la vida de una reina destronada y muerta y del padre de Nieves Hermida, no sé si muerto también.

Me han referido que el lápiz osado de un dibujante, ha hecho la caricatura del desgraciado encarcelado. Esto es ya un colmo de ingenio, y otro colmo á la falta de humanos respetos.

No es lícito, señores, jugar con la desdicha ajena.

La triste figura de Coll, en los dos casos, simpática ó antipática, merece, por lo menos, una profunda conmiseración y un poco de respeto en su infortunio.

Lo reclaman así esas dos infelices criaturitas que tienen á su padre con su honor entredicho, en la cárcel; y á su madre con el vituperio justo á sus acciones nefandas.

No sabemos, por los periódicos, si Coll fué un caballero vindicador de su honra ó un asesino vulgar. Esta ha sido la labor moral de los reporteros que andan de cabeza en busca de noticias y de historias fantásticas y de anécdotas improcedentes.

Pero su obra material ha sido fructífera, indudablemente. Y convencidos de ello siguen en su empeño de completarla.

La persona de Coll me inspira una gran lástima.

Yo creo que en ese hombre desgraciado ha habido luchas íntimas muy grandes. Si fué un ignorante ha labrado su infelicidad y la de sus hijos; si no lo fue, también. En este último caso, para mí incomprendible, no le queda ni el concepto de la propia dignidad.

Y esto solo ¿no es bastante, caballeros periodistas?

Hay que dar ejemplo en el contenido de estas hojas de que quienes las redactamos, sentimos la virtud del respeto á la desdicha ajena.

Si la justicia legal y su aplicación, se hiciera en las redacciones de los periódicos estaban demás los tribunales.

La labor del periodista, en estos casos, tiene que estar limitada. Nunca por el afán de informar se debe incurrir en la exculpación total de un delito ni en el vilipendio para el delincuente.

Y son muchos los asuntos y los problemas que reclaman la atención de los periódicos y de todos los hombres para la vida de la Nación.

Pero nuestra psicología está hecha con decir que la cuestión social, y la religiosa, y la internacional, y la económica, y todas, han quedado totalmente olvidadas con la trágica muerte del infeliz Pepete y la tragedia del Guadarrama.

Somos, sin duda, un pueblo trágico.

José M. PALACIO.

## Santander-Burgos-Calatayud

De *El Diario Montañés*, de Santander.

### «Reunión preparatoria»

En el salón de sesiones de la Cámara de Comercio se reunieron ayer, á las diez de la mañana, el presidente de la Diputación y el alcalde de Soria, el presidente y el secretario de la Diputación de Burgos y el concejal del Ayuntamiento de Calatayud señor Estévez, para comenzar la discusión del cuestionario sobre la construcción de los ferrocarriles de Santander á Burgos á Calatayud.

Á la reunión asistió también la Comisión de Santander, nombrada por

iniciativa de la Cámara cuando comenzaron las gestiones y de la cual forman parte representaciones de varias entidades locales.

Presidió el Sr. Pérez del Molino, quien dió un saludo de bienvenida á los representantes forasteros, al que correspondieron con afectuosas frases los presidentes de las Diputaciones de Soria y Burgos y el alcalde de Soria.

Luego se leyeron dos cartas, una del director gerente del ferrocarril central de Aragón y otra del ingeniero señor Aguinaga, autor de los proyectos, excusando su asistencia.

Se leyó también el cuestionario que ha de discutirse y que ya publicamos hace días.

Á propuesta del concejal de Calatayud, se tomó en consideración una proposición firmada por el diputado provincial de Zaragoza don Julián Díez, pidiendo que se discuta la conveniencia de prolongar el ferrocarril de Burgos á Calatayud hasta Carriñena-Zaragoza.

Después se acordó felicitar al Gobierno por la subvención concedida para los ferrocarriles económicos y solicitar que se aumente el crédito en los presupuestos por ser insuficiente la cantidad que está consignada.

El Sr. Pérez del Molino dió cuenta de haber emitido informe sobre el cuestionario la Comisión de Santander y se acordó dejar en suspenso toda discusión hasta la llegada á esta ciudad del Alcalde de Burgos, á quien se esperaba de un momento á otro.

Y se dió por terminada la reunión, que fué preparatoria de las que se celebrarán hoy y mañana para tratar del cuestionario.

### Las conclusiones

Ayer, á las seis de la tarde, se reunieron en la Cámara de Comercio los representantes de Burgos, Soria, Zaragoza, Calatayud y Santander para discutir el cuestionario sobre la construcción de los ferrocarriles de Santander á Burgos y de Burgos á Calatayud.

Á la reunión, que fué presidida por el Sr. Pérez del Molino, asistieron también el diputado por Calatayud D. Gabriel Maura y el alcalde y dos concejales de Burgos, llegados la noche anterior.

Después de aprobada el acta de la reunión anterior, se dió lectura del cuestionario formado por la Comisión de Santander, que era el siguiente;

1.<sup>ª</sup> Conveniencia de gestionar la realización de los dos proyectos unidos, por las ventajas que reporta el que sea una sola la Empresa constructora y explotadora del negocio.

2.<sup>ª</sup> Gestiones, si procede, que deben hacerse con las Compañías de los ferrocarriles Central de Aragón y Astillero á Ontaneda, cabezas que deben ser de la línea de Santander-Valencia á fin de poder presentar á la Empresa constructora el negocio ultimado con todos sus detalles.

3.<sup>ª</sup> Conveniencia de que la Empresa sea española ó de las regiones que sirven los ferrocarriles si hubiese probabilidades de encontrar el capital en España ó en las provincias interesadas.

4.<sup>ª</sup> Condiciones en que debe cederse la construcción y explotación de los ferrocarriles y examen de las proposiciones que hubiere en la fecha de la reunión.

5.<sup>ª</sup> Estudio de las probabilidades de formar una Empresa mixta (española y extranjera) para la ejecución y explotación de ambos ferrocarriles.

6.<sup>ª</sup> Ventajas de la unión de todas las provincias interesadas y nombramiento de una Comisión gestora formada con elementos de todas ellas.

7.<sup>ª</sup> Representación y atribuciones que han de darse á esta Comisión.

Luego se dió lectura á los informes de las comisiones de Burgos y Soria y se entabló una amplia discusión, en la que intervinieron los representantes de Santander y los forasteros y el diputado Sr. Maura.

La Junta expresó al Sr. Maura su gratitud por la asistencia á la reunión y solicitó su apoyo para las gestiones que hayan de realizarse, el que ofreció decididamente el diputado por Calatayud en bien de la prosperidad de las provincias interesadas en el proyecto.

(Se concluirá.)

## Crónica general

### Madrid.

El general Alfaro irá hoy martes á Ceuta pues debe posesionarse del mando de aquella plaza el día 15.

Ha declarado que por ahora nada habrá en Ceuta relacionado con la famosa campaña de que se ha venido hablando.

Añadió que sería un disparate emprender ahora operaciones militares de ninguna clase pues comienza la época de lluvias y el terreno estará difícil.

Además, por haber terminado el periodo de recolección, los moros tienen abundante dinero.

Todo esto hace que no se piense en tales operaciones.

Ha llegado á esta Corte el señor Llorens, procedente de Frodhorf.

Dice que don Jaime lee con gran atención la prensa española para conocer la marcha de la política.

Ha manifestado que el pretendiente desea la paz de España y sólo intervendrá si triunfante á la revolución.

Estas órdenes ha trasmitido á todos los círculos tradicionalistas.

El ministro de la Gobernación conferenció hoy con los Inspectores de Sanidad para adoptar nuevas medidas sanitarias en vista del incremento del cólera en Italia.

—El juez del Escorial, Sr. Vivanco, que instruye la causa por muerte del Sr. Sánchez Lara, ha enviado exhorto al juez de guardia de Madrid para que mañana acuda Doña Nieves Hermida á fin de ampliar su declaración.

### Provincias

#### UN GUARDIA MUERTO

Granada.—En la Plaza Nueva, un cabrero que había reunido con un individuo, persiguía á éste, face en mano.

Se interpuso un guardia municipal y el cabrero le dió una navajada matándole en el acto.

#### CUENTA DE DAÑOS

Alicante.—Según datos oficiales, las pérdidas originadas en el viñedo por los pedriscos ascienden á 700.000 pesetas.

Dícese que Merino ha prometido conceder un crédito para remediar el mal.

#### CONTRA LOS CONSUMOS

Málaga.—En el domicilio de las Sociedades regionales se ha celebrado una Asamblea á la que concurrieron representaciones de 30 Sociedades para tratar del impuesto de consumos.

Se acordó celebrar el domingo próximo una manifestación magna contra el citado impuesto.

### Extranjero

Roma.—Diez de Nápoles que en aquella ciudad ocurrieron hoy 40 casos de cólera y 30 defunciones.

En Trinatrópoli hubo un caso sospechoso y una defunción. En Andria una defunción y otra en Ceriñola.

Berlín.—En esta ciudad se han registrado dos nuevos casos de cólera.

## CRONICILLA LOCAL

### Fiestas y Ferias y... otros excesos.

«Andábamos» intrigados en saber cómo sería el urinario que, encerrado tras ligera valla de tablas de madera, está á punto de ser terminado en su colocación en la plaza de la Constitución.

Pero ahora hemos salido ya de dudas. En la parte central del tramo de espiral que rodea á las diversas láminas metálicas, donde el Dr. Paul Ehrlich, eminente bacteriólogo, podrá hacer anunciar su maravilloso «606» contra la avariosis, hay un árbol, y sobre éste árbol una especie de castillejo, que si bien su efecto en la actualidad no es del todo artístico esperamos á ver el decorado que haya de llevar para juzgar en definitiva.

Por lo demás, las columnas mingitorias adquiridas por el Municipio son vistosas y modernas. Casi resultarán un adorno, sobre todo, si son provistas de agua abundante para evitar todo mal olor.

Una Comisión de «higienistas» piensa dirigir razonada exposición al Alcalde Sr. Vicén para que los vecinos, propietarios de fincas urbanas, se apresuren á dar cumplimiento al bando dictado hace tiempo con intención plausible por nuestra primera autoridad local, referente, el bando, al blanqueo y enlucido de fachadas.

No sabemos de nadie que, expresamente, lo haya tomado en cuenta.

Y si bien el cólera parece que no se

dá gran prisa en visitarnos, afortunadamente, claro es que las medidas de higiene y de ornato público, no se han de olvidar por eso. Y la verdad es que hace gran falta el enlucido de muchas fachadas.

Y ya que la higienización interior en muchos edificios es más difícil de lo que parece, *siquiera* que presenten buena cara para engañar.

Es á lo menos que puede aspirar la Comisión de «higienistas» y nuestro Alcalde debe adelantarse, en tanto, á exigir con toda energía el cumplimiento del bando ya citado.

Todos los buenos patriotas, amantes al mismo tiempo de la gran fiesta nacional, toda calor, luz, belleza, energía, valor, gentileza, arrogancia, arte, *etcétera*, *etcétera*, están que casi reventan de gozo.

El Naranjero, con la Comisión de festejos y D. Félix Gómez, del Colmenar, han preparado una corrida para el día 8 de Octubre, que va á dar el opio y será capaz de producir el hipo por emoción.

Fíjense ustedes: los toros van á costar 1.100 del ala derecha cada uno, y prometan que serán de arrobas y que traerán lo suyo.

De estoquearlos se han encargado Regaterin y Cochoero de Bilbao, dos niños con coleta que figuran en primera línea y que tienen *agallas*, pundonor, vergüenza torera y arte. ¡Una friolera!

En fin, que parece que nos vamos á divertir. Y la verdad, las gentes, persuadidas de que habrá una buena corrida de toros han respirado tranquilas.

Y nosotros también ¡qué demontrel! No se puede uno sustraer al contagio, si bien es de esperar que no haya hule.

La empresa del ferrocarril Torralba Soria, y otras, preparan una combinación de trenes, capaz para que invadan nuestra ciudad en aquellos días todos los que quieran.

Y como no se engaña á nadie y la cosa va muy en serio, hay que decir como el pescador del cuento: el que quiera picar, que pique. Y no se arrepentirá.

Los dueños de fondas y posadas andan ya preocupados con preparar alojamiento en abundancia.

Y como la feria está encima tienen que hacerla inmediatamente para aprovecharlo todo.

Y á propósito de ferias. Sabemos que compradores valencianos han escrito á algún conocido ganadero del país para que guarde el ganado, y se lo pagarán al precio que él quiera. Pedir más sería gollería.

De modo que la cosa se presenta

viento en popa á toda vela.

Mucha animación y muchas ventas en la feria; y luego, mucha animación y mucha alegría en las fiestas. ¡Menunda temporada! que espera de aquí al 6 de Octubre!

¡Ciudadanos, á divertirse! Esta es la frase que piensa repetir hasta quedarse ronco un buen republicano y soriano entusiasta. Lo que hay es que la alegría no es política. Es de todos los que ¡ay! tienen una peseta, (es un ejemplo) y no les falta valor para gastársela.

Y presentimos que esto va á ser un derroche.

Se va á reír hasta el austero é insignificante filósofo Pérez de la Mata en cuanto le coloquemos la lápida.

Y pensando en los ecos cadenciosos de la banda de Wad Ras que tras un programita de última hora, de P. P. y W. firmo la mar de contento, confirma de menor cuantía, que es lo mismo para el caso.

PALAGIETE

## Juan G. y García

Tratante en ganados de cerda

Vende tocino al por mayor, de 25 kilos adelante para fuera de la población, á precios económicos al contado y fiado.

Numancia, 53, Soria.

DE LA PROVINCIA

Interesante

ORTOPÉDICO HERNIÓLOGO EN SORIA

El auxiliar técnico del reputado ortopédico de Madrid D. Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en SORIA los días 30 del actual Septiembre y 1.º del próximo Octubre, de 11 á 1 y de 4 á 7, en la FONDA DEL COMERCIO, para los que padezcan de *Hernias* (quebraduras ó desviación del espinazo, ó torceduras de las piernas etc.), que deseen someterse al método especial é infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos otros se conocen y proclamado como el único eficaz por todas las eminencias médicas. Con su sistema se dominan todas las hernias, por antiguas y voluminosas que sean.

No admite el encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente.

En MADRID en su Gabinete Ortopédico, calle del Cisne, núm. 21, hotel.

Creemos de gran oportunidad y muy conveniente para los ganaderos, dar á conocer los precios que han alcanzado las reses en los mercados últimamente celebrados.

En Tordesillas (Valladolid) los bueyes de labor se pagaron á 375 pesetas; novillos de tres años, á 500 id.; ovejas á 19; y cerdos á 12,50.

En Alba de Tormes, los novillos de tres años, á 275 pesetas; los bueyes de labor á 450 id.; de año á 125 id.; vacas ocras á 200 y ovejas, á 17,50.

Han sido nombrados maestros interinos, de la escuela de Fuentepinilla, Doña Eulogia Galán Blanco, y de La Muedra, D. Angel Pérez.

Ayer publica el *Boletín oficial* el escalafón provincial para el aumento gradual de sueldos á los maestros de escuelas.

Días pasados estuvieron en esta ciudad para explorar terrenos, según manifestaron á nuestro querido compañero el director de *Noticiero de Soria* D. Pascual P. Rioja, el coronel señor Vives y el capitán Sr. Kindelan, con un oficial y otras fuerzas del parque aerostático de Guadalajara.

¿Se tratará de alguna ascensión próxima del dirigible *España*?

El sobrante de Obras públicas D. Gregorio Ortiz Redondo ha sido destinado á la Jefatura de esta provincia.

En Calatayud y en la casa de D. Policarpo Domínguez, hermano del doctor de la Colegiata de esta ciudad D. Pedro, se ha cometido un robo audaz. Los ladrones, después de violentar la cerradura, penetraron en una habitación y allí sustrajeron 800 pesetas que había en un armario de luna, cuehillos y cubiertos de plata y otras alhajas. Las autoridades buscan con actividad á los cacos que, hasta ahora, no han sido habidos.

*Obituario.*—El sábado falleció en esta ciudad la Sra Doña Saturnina Augulo Nicolás, á los 42 años de edad.

A D. Francisco del Campo, su desconsolado viudo y demás familia significamos nuestro pesar.



(De nuestros corresponsales)

Yanguas.

El día 1.º del actual tomó posesión interinamente de la escuela de niños de esta villa D. Miguel Ruiz.

Después de haber pasado la temporada de verano, han salido para Madrid D. Javier Gaspar con su señora é hijos, para San Sebastián y con el objeto de consultar la dolencia que le aqueja D. Juan Cruz Cabriada y señora. En breve saldrá también para Madrid D. Rodrigo de Rodrigo y familia.

Ha pasado un par de días al lado de su hermano D. Lucas Lozano, organista de este pueblo, el Rvo. P. Lozano, fraile del convento de D. Benito (Badajoz).

También ha pasado unos días en casa del párroco D. Sabas Fernández, el Abad de la Colegiata de Alicante, magistral que fué en la de Soria.

De los baños de Panticosa y muy mejorado, ha regresado el joven Benito del Río.

Se encuentra algo mejorado del ataque de parálisis que hace días sufrió, D. Julián Alfaro, y de los dolores reumáticos después de haber estado en los baños de Arnedillo, D. Marcos Mata.

Por la mucha gente que hubo en la Feria de Julio, el Ayuntamiento de esta localidad ha creído conveniente celebrar otra en los días 18, 14 y 15 del actual, que tal vez sirva para que, desde aquí, la gente pase á esa capital y sean mayores las transacciones.

Gusto mucho de todo lo que sea progreso y bienestar, y una vez que el Ayuntamiento le da por las mejoras, no debe olvidar la que tan necesaria es en el local destinado á escuela de niñas, que se halla situado al Norte. Los bastidores de los ventiladores están rotos y por lo tanto se hallan sin cristales, y si ahora no se puede resistir el frío, estando aún en la estación del verano, cuando venga el invierno será imposible dar las clases. ¡Parece mentira! tanto como se habla de instrucción é higiene de los locales-escuelas y una y otra se miran con pasividad por parte de los que están obligados á cumplir con tales disposiciones.

La cosecha en este término ha sido regular y se espera con ansia la lluvia benéfica para las patatas y la sementera.

El corresponsal.

12-9-1910.

NOTICIAS

Nos informan de que las relaciones entre el contrato de la catedral del Burgo de Osma y D. Francisco Ameza y familia eran correctas, pero no de amistad, como decíamos en la información de nuestro último número.

Lo hacemos presente para demostrar que nuestro deseo es el de inspirarnos siempre en la verdad y cuando nos equivocamos, ó de buena fe se nos hace equivocar, tenemos empeño en rectificar tan pronto como se nos hace notar la equivocación.

Don Juan Romero, vecino de Quintanas de Gormaz, nos remite una noticia que no podemos publicar, porque en TIERRA SORIANA, aun tomando como muy valiosa la garantía que nos dá el comunicante, no nos hacemos eco de contiendas privadas, precisamente porque estimamos en tanto nuestra independencia como nuestra seriedad.

Es lamentable lo que el Sr. Romero nos dice que sucede, pero si él quiere tratar de evitarlo, tiene medios más eficaces y más prudentes para que cesen los escándalos á que alude, que el de puntualizarlos en los periódicos. El camino más directo es dirigirse á las autoridades competentes.

En viaje de negocio, hemos tenido el gusto de saludar al conocido autor dramático representante general de la casa de licores de D. José Carulla, de Lérida, D. Dionisio Lagúa.

Importa saber que mandando á URENA, Prim., 1, Madrid, 115 pesetas se recibe á vuelta de correo, libre de todo gasto, en la estación del ferrocarril más próximo en España, una máquina de escribir JUNIOR, que da tan buen resultado como una de 900 pesetas. Catálogos gratis.

—Ayer dejó de existir, también en nuestra capital el conocido tratante en ganados y hombre de negocios, D. Felipe Cabriada Orta. Tuvo el Sr. Cabriada 69 años que había dedicado desde niño al trabajo, y su fuerte naturaleza se ha rendido á una larga y penosa enfermedad. Aquella condición le granjeó numerosas simpatías y relaciones en toda la provincia.

Para nosotros fué un estimado y buen amigo.

Hoy se ha verificado su entierro, que ha sido una manifestación de duelo.

A su viuda, hijos y toda la familia hacemos muy presente nuestra condolencia.

Descansen en paz los finados.

Todos los alcaldes de España han recibido orden de destinar un local en cada pueblo, por si ocurriese algún caso sospechoso de cólera. Nos parece muy acertada la medida y deben secundar con eficacia las mencionadas autoridades locales.

En el pueblo de Tardajos apareció ahogada hace varios días en la fuente pública la niña Mercedes Martínez Lozano, de 7 años de edad. Esta lamentable desgracia debe servir de aviso á quienes están llamados á evitar otras posibles.

El Juzgado instruye diligencias relacionadas con este suceso.

Han salido.

Para Burgo de Osma, y con el fin de practicar ejercicios espirituales, el Sr. Abad de la Colegiata, D. Santiago Gómez Santaacruz; los párrocos de La Mayor, y el Espino, respectivamente, D. Isidro Martínez y D. Julián Ballesteros; y D. Cipriano Calonge, Regente de San Juan; para Aranda de Dnero, D. Manuel Requijo, Magistral de la Colegiata; para Galicia, D. Antonio Bacas y señora; para Almazán, D. Eduardo Martínez de Azagra; para Madrid, el Sr. conde de Pinofel.

Feliz viaje!

Handlegado: De Burgo de Osma, D. José Hidalgo; de Reus, D. Angel Coballes, Interventor de la Sucursal del Banco de España; de Zaragoza, el acreditado maestro sastre D. Pedro Ejarque; de Ayerbe, el farmacéutico D. Luis Rodríguez; de Madrid, el oficial de infantería D. José Ropero y D. Lorenzo Cabrerizo; de Barcelona, Don Lucio Higes.

Bienvenidos.

Sin telégrafo

Tampoco hoy hemos recibido información telegráfica, sin duda, por olvido involuntario de nuestro corresponsal en la Corte.

Nos prometemos corregir esta deficiencia, por nuestra parte, para muy pronto.

Aviso.—Se recomienda la lectura del anuncio Fábrica de velas inserto en la cuartapágina.

Se necesita un guarda particular para la finca de Hinojosa de la Sierra, con casa y leña y el suelo que conengan.

Para tratar dirigirse á la dueña de la finca Doña Justa Benito, en Hinojosa de la Sierra. Intúit presentarse sin buenos informes.

I. 1—T. 2—4

En casa de maestra de primera enseñanza superior, se admiten á pupilo alumnos al Magisterio. Sitio céntrico y próximo á la escuela Normal de Maestras.

Razón en la librería de TIERRA SORIANA. I. 1—T. 1

Se vende un alambique de cobre grande, en buenas condiciones. Para informes, al Corresponsal de este periódico en Morón de Almazán, Julián Valtuena.

Consultorio Médico-quirúrgico

DESEMPEÑADO POR LOS PROFESORES

PEDRO GONZALO ANGEL HERNANZ  
Cirujano del Hospital de San Agustín. Ex médico de la reserva de Sanidad Militar. Profesor del Instituto Rubio de Madrid. Titular por oposición.

En este gabinete se dispone de los Rayos X, aparatos para corrientes, ducha, baño eléctrico, etc.; é instrumental para operaciones y reconocimientos.

Todos los días, de diez y media á doce y media de la mañana, se reciben consultas de enfermedades médico-quirúrgico-tológicas y especialidades. Se hacen operaciones.

Vadillo, 10.—Burgo de Osma.

Consultorio médico-quirúrgico

Rayos X.—Electroterapia.—Inhalaciones de ozono,

conforme á los últimos adelantos científicos

DE

ANDRES RUIZ GARCIA

ALMAZAN

Gran premio de S. M. la Reina Regente. Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la matriz y operaciones de Cirujía general.

Consulta, de 11 á 1.—Los martes de 2 á 4.—También por correo.

El médico director de este Consultorio permanecerá en SORIA los días 19, 20 y 21 de Septiembre. FERIA, 9, principal.

Horas de consulta: de 10 á 1 y de 4 á 7.

Feria de Soria

Se ofrecen pasabros abundantes para cincuenta ó sesenta reses vacunas ó mayores, en la finca cerrada y abrevadero.

Razón, en Ocenilla, Simón Delgado. 2—3

Se Vende

una bicicleta marca Durkopp. Su estado, nueva, rueda libre, freno á la llanta. En la administración de este periódico informarán. 1—15

Tip. TIERRA SORIANA, de José Sáenz

LA CARIDAD CRISTIANA

mi padre y regalándome á mí trajes y joyas le reciba con mala cara? ¡Tú estas loco, Alejandro!

—Pero, desgraciada, ¿no conoces que ese miserable está abusando de vuestra buena fe?

—Eres muy mal pensado, y el que es mal pensado no tiene buen corazón.

¡Pobre niña!

¡Su candidez la perdió!

¡Ella desconocía el mal, y lo patrocinaba bajo sus alas inocentes!

XVI

Después de muchas lágrimas, porque Marta lloró también aquella noche, nos separamos, jurándonos un amor eterno, y prometiéndonos que los jueves y los lunes nos veríamos en aquel mismo sitio.

Pasó el verano, y yo llegué á olvidar al misterioso forastero.

Llegó el mes de Septiembre, y partí para Zaragoza.

Marta me había ofrecido escribirme sin que nadie lo supiera.

Yo, por conducto de Agueda, hacía lo mismo.

Recibí más de quince cartas suyas en menos de dos meses.

Aquella correspondencia, llena de nimiedades infantiles, era mi felicidad.

Me creía el hombre más dichoso del universo.

había hecho protestas de amor, juramentos de fidelidad eterna!

Yo buscaba una palabra, una frase que resumiera toda la amargura, toda la desesperación que su frialdad y su indiferencia me causaban.

¡Ah! No la hallé.

—¡Tú no me amas!—le dije por fin.

Y me eché á llorar.

Era un niño, y ella me trataba como á tal, puesto que me dijo:

—¿Para eso he bajado yo aquí, para verte llorar?

Y se puso en pie.

Iba á marcharse; yo la detuve, y logré que se sentara otra vez á mi lado.

Marta era mi primer amor, y fué el último.

—Sé razonable, y hablemos como dos buenos amigos—volvió á decirme, viendo que yo, anegado en llanto, guardaba silencio.

Entonces la hablé de esa manera:

—Tú no eres la misma para mí, has cambiado mucho. ¿Quién es ese hombre que os ha visitado durante mi ausencia?

—¡Ah! ¡Don Luis!—me respondió.—Es un caballero muy rico, antiguo conocido de mi padre, antes de su viaje á América.

—Pero ese hombre te ha hablado de amores, ¿no es cierto?

—No quiero mentir; me ha dicho que soy muy bonita, y que era lástima que viviera ignorada en un lugar de Aragón. Me preguntó si tenía novio, y le dije que sí. Mi padre y él se echaron

# OSRAM

ES LA UNICA LAMPARA DE FILAMENTO METALICO (VERDADERAMENTE PRACTICA Y POSITIVOS RESULTADOS) OSRAM sirve para todas posiciones y todos los voltajes; corrientes continua y alterna.

Una lámpara Osram de 16 bujías gasta 18 vatios garantizados, ó sea menos que una lámpara corriente de 5 bujías, que consume de 20 á 23 vatios.

Una lámpara Osram de 32 bujías gasta 32 vatios garantizados, ó sea menos que una lámpara corriente de 10 bujías, que consume 38 á 42 vatios;

por lo tanto, la UNICA lámpara que conviene emplear es la OSRAM

La lámpara OSRAM se construye en todos los voltajes y de 16 á 1.000 bujías

CONCESIONARIO CON DEPÓSITO PARA TODA ESPAÑA

León Ornstein.—Madrid MARIANA PINEDA, número 5, Almacén más importante en España en el ramo de electricidad.



## Fábrica de velas de cera privilegiada

EUSEBIO FERRI.—Albaida (Valencia)

Representante y depositario para la provincia de Soria, JOSE SAENZ MONEO (Tierra Soriana) á quien se dirigirán todos los pedidos.

Para consumir cera con arreglo al decreto Pontificio, pedir antecedentes á esta casa, pues acaba de tomar la representación de la importantísima fábrica del Sr. Ferri, de Albaida (Valencia), y puedo asegurar á todos los consumidores que, por efecto de su condición de mechas metálicas se concluyeron ya los residuos.

Tengo á disposición de cuantos así lo deseen, velas que podrán probar, y previo este requisito resolver lo que más le convenga, pues los resultados son los que convienen más que las palabras en muchos casos, como el presente, inútiles.

Lo económico de los precios y lo excelente de su calidad y reducidísimo consumo, por efecto de las mechas metálicas que evitan en las velas la rebaba que tanto consume, me hacen esperar confiadamente que una vez conocida esta clase, única en España, no gastarán otra por su excesiva bondad.

Esta cera está fabricada con arreglo al decreto Pontificio de 14 de Diciembre de 1904.

Los precios son los siguientes:

Máxima, libra, 8,75 reales; kilo, 4,75 pesetas.—Notable, libra, 7 y 1/2 reales; kilo, 4 pesetas.—Corazón 1.º, libra, 5 y 1/2 reales; kilo 3 pesetas.—OOO 2.º, libra, 4 reales; kilo, 2,50 pesetas.—OO especial, libra, 3 y 1/2; kilo, 2 pesetas.—Batalla mala, kilo, 1,75 pesetas.

Condiciones.—Franco envase y portes en la estación que se diga.—Pago á 90 días sin descuento y 30 con 2 por 100.—Si luego de recibidas y examinadas las velas no resultasen en su calidad mejor que ninguna, se retirarán de mi cuenta las remesas.

A excepción de la clase Batalla, todas llevan mecha de metal.

## ¡Alerta todo el mundo!

POLVO REGENERADOR

para hacer poner á las aves (gallinas, patos, ánades, etc., etc.)

Con patente de invención por 20 años



REGISTRADA

¡3.000, tres mil huevos al año con 10 gallinas!

Descubrimiento maravilloso.—Resultados sorprendentes.—Ponen todos los días y en todas las estaciones del año, aun en lo más crudo del invierno.—Numerosos testimonios

Gasto insignificante.

Dirigirse á su autor (primero en España) DONATO ARAUJO

Droguería General, Estación, II.—Vitoria.

NOTAS.—Existen productos extranjeros similares que pueden desearse, pues á poca que en los artículos se conozca que el producto deja mucho que desear, siendo el que presento completamente distinto de esos extranjeros por su colorido y calidad.

Pídase prospecto y se remitirá gratis. Representante para la provincia de Soria: José Saenz Moneo, TIERRA SORIANA.—De venta: Farmacia de D. José Morales Orantes.

## Sobre-monedero

Para circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial, creado por Real Decreto de 30 de Noviembre de 1899.

El Sobre-monedero circula entre todos los pueblos de la Península, islas Baleares, Canarias y costa de Africa y donde no haya Administración de correos, están obligados á admitirle á la circulación los carteros y peatones rurales. El Sobre-monedero es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas, en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el Sobre-monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giro, no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódicos, pedidos de libros, pensiones, mesadas, etc. Único que restituye las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre-monedero tiene la garantía del Estado que abona la cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre-monedero se vende en los Estancos, Administraciones, Estafetas de Correos y Carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc. etc., al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancieros se harán á las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos á las oficinas de la Sociedad del SOBRE-MONEDERO. Se abona un buen premio de venta.

Se desean representantes activos para capitales de provincia y pueblos importantes.

OFICINAS: GOYA, 19, MADRID.

## La Catalana

Sociedad Española de Seguros contra incendios á prima fija FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro, las empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

GARANTIAS	
Capital social:	{ Suscripto..... 5.000.000,00 Desembolsados. 1.500.000,00
Reservas:	{ Estatutaria..... 1.000.000,00 (Técnica y garantía) 1.035.479,68
Inversiones y fondos disponibles	3.035.479,68
Siniestros satisfechos	13.044.164,21

DOMICILIO SOCIAL

Barcelona: Rambla Catalana, 15 y Cortes, 6º 4 Comisión principal de la provincia, Plaza de Acaña, 16. Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 11 de Marzo de 1910.

## VIUDA DE BALLESTEROS E HIJOS

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bigotes, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepes, etc. etc.

Además se hacen cuadros-pañuelos y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nácar, todo en caballo, á precios suavisamente económicos.

También se alquilan pelucas, barbas y nos para teatros y disfraces. Compra y venta de caballo.

Marqués del Vadillo, 2, Soria. PELUQUERIA ARTISTICA E HIGIENICA

## Bolsillos de señora

se han recibido en la librería de TIERRA SORIANA. Precios baratísimos como todo lo que se vende en esta casa.

## Mala Real Inglesa

Compañía General Transatlántica Francesa

Bilbao: Para Montevideo y Buenos Aires, el 18 de Septiembre, el vapor «Paraná»

Santander: Para Habana y Veracruz, el 22 de Septiembre, el vapor «La Navarre»

Vigo: Para Brasil, Uruguay y Argentina, salida semanal para pasajes de 1.ª y 2.ª por vapores de gran lujo.

Bilbao: Servicios semanales directos á New-York, para San Francisco, Bolso City, Elko, Nevada, etc.

Santander: Para Venezuela, La Guayra, Puerto Cabello, Colón y escalas, el 27 de Septiembre el vapor «Perón»

IMPORTANTE.—Los jóvenes que no hayan cumplido 21 años pueden embarcar en Bilbao y demás puertos españoles sin ningún inconveniente.

Para más informes, dirigirse á su consignatario en Bilbao

Carlos de Maruri, Estación, 4.



## Hernias

PEDRO RAMÓN

Ortopedico, etc., etc.

Tratamiento privilegiado. Retención y curación de las hernias (quedadas), descensos, dislocaciones uterinas, riñón flotante, dolores lumbos-abdominales, histerismo, reducción del vientre, etc., sin la intervención quirúrgica que las maravillas del **Centrolon, Oclisor, Placacental, hipogástrico y reductor** Ramón, hacen innecesaria, y sin jamas nuevos gases. Pídase gráfico notabilísimo y humanitario óptico que regalamos ó acudase á este despacho, CARMEN, núm. 38, piso 1.º.—Barcelona.

Nota.—Esta casa no tiene tienda ni sucursales, como algún tipo al presentarse ocasión afirma; los Sres. Médicos harán bien en advertirlo á los clientes que á este despacho dirijan.

Reír viendo la ingenuidad de mi respuesta. Entonces mi padre le dijo que mi novio era un estudiante de filosofía, de catorce años de edad; le hice tu retrato, y se volvieron á reír los dos. Al pronto me indignó aquella risa y lleré, pero luego el americano me aseguró muy formal que estaba arrepentido de habersé reído; y me dije tantas cosas, que yo á mi vez me eché á reír. Si le conocieras te gustaría su carácter; es muy divertido y muy encantado. Tanto á mi padre como á mí nos ha regalado muchas cosas... muchas.

Ye quedé pensativo.

Marta continuó:

—A día siguiente fuimos al campo. Don Luis trataba, según dijo, de comprar la heredad grande de Valle-Hondo, y pasaba la mañana en la ermita de la Salud. Almorzamos muy bien. Don Luis le decía á mi padre: «Si compro esto, quieró que tú lo administres; yo no tengo hijos, vivo en el mundo solo como un topo, y á esta picarilla, si se casa con Alejandro, no le ha de sentar mal un tutor que le regale un buen dote.» A mí me gustaba todo aquello, y me reía mucho. Pasó un mes, y don Luis dijo que tenía que marcharse á Barcelona. Llegó el momento de la partida. Mi padre, tú lo sabes, es el hombre mejor del mundo; nunca ha hecho daño á nadie, y al ver que su amigo se marchaba, se echó á llorar. Don Luis también lloraba, y yo no pude contener las lágrimas. Entonces el americano pidió permise á mi padre para darme un abrazo, y mi padre le

dijo: «Luis, yo soy pobre, ya lo sabes; vivo del modesto destínillo que hace ya años desempeño con honradez; si muero, mi hija se queda abandonada; abrazala, pues, ya que en el mundo no tiene otro protector que tú.» Don Luis me abrazó y me besó muchas veces. Mi padre, y yo misma, ante aquellas muestras de cariño, lloramos mucho. Don Luis se fué y lo sentimos todos...

—¿Y no ha vuelto más por el pueblo?—pregunté, sin poder contener la rabia que devoraba mi pecho, porque, aunque niño, comenzaba á comprender toda la trama miserable de ese don Luis, á quien no conocía, á quien no conozco aún, pero á quien conoceré algún día.

El nombre de don Luis había herido de un modo vivo la imaginación de Ezequiel; pero pronto una reflexión desvaneció el pensamiento que le había asaltado, y se dijo:

—Oigamos la historia de Marta.

—No, no ha vuelto más—respondió Marta;—pero todas las semanas escribe dos cartas, y en todas ellas nos dice que vendrá para Septiembre.

—Pues bien, Marta—le dije con una gravedad impropia de mis años:—si ese hombre vuelve, te prohibo que le dirijas la palabra, que le mires, y si tiene el atrevimiento de tocar un solo cabello de tu cabeza, entonces le mataré.

Marta se echó á reír como una loca, viendo el tono dramático de mis palabras.

—¡Conque es decir que quieres que al hombre que esté continuamente haciendo favores á

## Anuario-Guía de Soria y su provincia AÑO II.—1910.

Obra de reconocida utilidad para el comercio y para cuantas personas se dedican á negocios dentro y fuera de la provincia, así como para el público en general.

Contiene esta importante publicación los nombres y señas de las autoridades, personal de oficinas, centros del Estado y particulares, profesiones, industrias, comercios etc. etc., de Soria y su provincia. También va provista de numerosos grabados de vistas, monumentos y edificios públicos y retratos de las más ilustres personalidades de la provincia.

Se halla de venta en Soria en todas las librerías.

En Burgo de Osma: Hijos de F. Jiménez. En Almazán: Sres. Fernández y Compañía. El precio del Anuario es de 2 pesetas en rústica y 2,50 en pasta.

## Carteras y Tarjeteros

Gran surtido en pilas para agua bendita, modernistas, TIERRA SORIANA